
 
 

 
 
 
 

學員感想 
 

 

這兩年多三年把論語讀了 100次，是我一生中感到最快樂最

豐盛的時光。 

 

透過學習，主席亦令我認識到中國的政治觀念，比現在的西

方國家最少進步二千五百年。我們一般人認為中國的政治是落後

的，我們應學習西方國家的民主法治。但在論語為政篇中孔子告

訴我們:「道之以政，齊之以刑，民免而無恥; 道之以德，齊之

以禮，有恥且格。」他不但表現出對法治有深刻的了解，而且更

清楚地指出了它的局限:法治是消極的，它只可令人不做壞事，

但卻不能鼓勵人做好事。而同時他更提出了我們應追求以禮樂治

國，以及以德治國。這種治國之道是積極的，而且在西周時期更

是成功實行過。這個認識把我原來的觀念徹底打得粉碎! 

 

主席看到中國因歷史的原因出現了近百多年的文化斷層，所

以他以推動中國文化為己任。他不但出錢出力，四處奔波，勞力

不懈。他這種不怨天不尤人深深地影響著我。在往後的日子，我

會繼續跟隨主席學習，希望有一天自己也能為中國文化出一點棉

力。 
 
 

 

學員 
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